

Para que se cumpliera lo dicho

Enero 1, 2023 - Rev. Germán Novelli Oliveros

Mateo 2:13-23

Después de que los sabios partieron, un ángel del Señor se apareció en sueños a José y le dijo: «Levántate, toma al niño y a su madre, y huye a Egipto. Quédate allá hasta que yo te diga, porque Herodes buscará al niño para matarlo.»¹⁴ Cuando él despertó, tomó de noche al niño y a su madre, y se fue a Egipto,¹⁵ y se quedó allá hasta la muerte de Herodes. Esto sucedió para que se cumpliera lo que dijo el Señor por medio del profeta: «De Egipto llamé a mi Hijo.»

¹⁶ Cuando Herodes vio que los sabios lo habían engañado, se enojó mucho y, calculando el tiempo indicado por los sabios, mandó matar a todos los niños menores de dos años que vivían en Belén y en sus alrededores.¹⁷ Se cumplió así lo dicho por el profeta Jeremías:

¹⁸ «Se oye una voz en Ramá;

gran llanto y gemido:

es Raquel, que llora a sus hijos,

y no quiere ser consolada, porque ya no existen.»

¹⁹ Después de que murió Herodes, un ángel del Señor se apareció en sueños a José en Egipto,²⁰ y le dijo: «Levántate, toma al niño y a su madre, y regresa a Israel, porque los que querían matar al niño han muerto ya.»²¹ Entonces José se levantó y llevó al niño y a su madre de regreso a Israel.²² Cuando supo que Arquelao reinaba en Judea en lugar de su padre Herodes, tuvo temor de ir allá, pero en sueños fue advertido y se dirigió a la región de Galilea.²³ Allí se estableció en una ciudad llamada Nazaret, para que se cumpliera lo que fue dicho por los profetas, que el niño habría de ser llamado nazareno.

¿QUÉ NOS DICE EL TEXTO?

- 1) Dios le advierte a José sobre el peligro que corría el Niño si se quedaba en Belén. Dice la Escritura que “un ángel del Señor” fue el encargado de dar este mensaje de alerta. La palabra ángel significa “mensajero”. Es por esa razón que justo después de despertar, José tomó a su familia, incluyendo al recién nacido Jesús, y se fue con ellos a Egipto.
- 2) Los reyes magos, o sabios del oriente, habían entregado a Jesús regalos muy costosos que quizás hicieron más fácil, financieramente hablando, este escape a otra nación que desde tiempos ancestrales era un lugar de refugio para muchos israelitas, y que estaba profetizada como el lugar de dónde saldría el Hijo de Dios (Os. 11:1).
- 3) Como un intento desesperado por acabar con Jesús, se produce la matanza de los niños menores de dos años en Belén, un hecho terrible también profetizado, y que fuera la acción cargada de ira de un Herodes quien es tristemente recordado por ser un tirano asesino y despiadado. Herodes no podía permitir que hubiera otro rey en Israel.
- 4) La profecía a la que se hace referencia en el verso 18, la encontramos en Jeremías 31:15. Ramá es la ciudad donde fueron reunidos los israelitas antes de ser llevados cautivos a Babilonia. Raquel, la esposa favorita de Jacob, quien muriera dando luz a uno de sus hijos, representa el llanto y el dolor de las madres judías en los tiempos de Jeremías, y de las madres de Belén en la matanza llevada a cabo por Herodes.
- 5) El texto no dice cuánto tiempo permanecieron Jesús y sus padres en Egipto, pero muchos creen que no fue un largo período, tal vez algunos meses. Al morir Herodes, el Señor le avisa a José que ya era seguro volver, aunque por prevención los padres prefieren regresar a Nazaret, ya que el nuevo gobernante, Arquelao, era tan brutal y despiadado como su predecesor. Al establecerse en Nazaret, un poblado insignificante y con mala reputación,

se cumple otra profecía mencionada por Mateo en el relato de su evangelio, y en la que se dice que el Mesías sería llamado también “el nazareno”.

- 6) Ante los planes despiadados de Herodes, el plan de Dios, que no es otro que el de redimirnos y salvarnos a través de la obra de Jesucristo, pudo prevalecer en medio de tantas circunstancias adversas. Es por ello que decimos que los planes de Dios son invencibles.

PARA REFLEXIONAR

1. La revelación de Dios a José en sueños no solamente lo alertó del peligro que corrían, sino que lo llevó a tomar acciones. Este mensaje divino lo envió a Egipto, y a la vez le permitió regresar junto a María y Jesús en el momento perfecto, de acuerdo a los planes de Dios. Asimismo ha actuado el Señor a lo largo de la historia a través de sus mensajes y ángeles, profecías y profetas, palabras y predicadores. Si hay algo que hemos aprendido de Dios en su Escritura, es que Él quiere hablarnos y relacionarse con nosotros, sus hijos.
 - a. ¿De qué maneras te relacionas con Dios?
 - b. ¿Qué puedes hacer para escuchar más la voz de Dios para tu vida?
2. El relato de Mateo 2:13-23, es una muestra de todo el daño que puede hacer el mal solo para acabar con los planes de Dios para nosotros. En el sermón hablamos de los tres enemigos que tenemos los creyentes: el diablo, el mundo y la carne (o naturaleza pecaminosa).
 - a. ¿Qué armas utilizas para combatir estos tres enemigos?

3. La misión de Cristo es traer vida a la tierra. Él lo dice en Juan 10:10: “...yo he venido para que tengan vida, y para que la tengan en abundancia.” Por su parte, las huestes del mal solo quieren traer a nosotros muerte, y así vencer los planes de Dios.
 - a. ¿Qué significa tener “vida en abundancia”?
 - b. ¿Qué te impide, o qué te hace falta, para tener vida en abundancia?